

**GONZÁLEZ GARCÍA, I. y DEL VALLE GÁLVEZ, A. (Dirs), *Ceuta y Melilla: La Unión Europea en la Orilla Sur del Mediterráneo. Propuestas de consolidación europea para las ciudades, islas y peñones de España*, Editorial Tleo, Granada, 2023, 210 pp.**

Los autores de esta obra colectiva, miembros del Grupo de Investigación SEJ.572 ‘Centro de Estudios Internacionales y Europeos del Área del Estrecho’ del que es responsable el catedrático de la Universidad de Cádiz A. del Valle Gálvez, publicaban un año antes de la aparición de este libro el Informe del Observatorio de Ceuta y Melilla (OCM) titulado *La consolidación europea de Ceuta, Melilla y los otros territorios españoles en el norte de África*. Aparecido dicho Informe en junio de 2022, presentado en el Congreso de los Diputados en ese mismo mes, y en las sedes de la UNED de Ceuta, en septiembre, y de Melilla en octubre del mismo año, tuvo un hondo impacto y dinamizó un proceso que desembocaría en la publicación del presente libro.

Inventariar propuestas para consolidar los territorios españoles en el norte de África en clave europea era el objetivo del Observatorio de Ceuta y Melilla cuando invitó a este selecto grupo de investigadores a elaborar un Informe a añadir a los hasta entonces publicados desde su nacimiento, en 2020 y en el seno del Instituto de Seguridad y Cultura (véase [www.observatorioceutaymelilla.org](http://www.observatorioceutaymelilla.org)). Y tal inventario, ampliado y profundizado en relación con lo que fuera el Informe del que nacía, aparecía como el libro colectivo que aquí reseñamos. Es esta obra coral enriquecedora en términos de investigación por su rigor y por su equilibrio, y es además de gran utilidad en la dimensión política, tanto para España como para Europa pues de territorios españoles y europeos se está tratando, desconocidos para muchos y durante demasiado tiempo desatendidos.

Por la consolidación de Europa en el área del estrecho de Gibraltar aboga el profesor del Valle Gálvez en la presentación de la obra, objetivo que solo se logrará si en el empeño se refuerzan los territorios españoles y europeos, ubicados en la orilla sur del Mediterráneo y sometidos periódicamente a las presiones de Marruecos tal y como el autor expone en el capítulo 2. Utiliza Rabat herramientas híbridas diversas, y en particular la de los flujos migratorios irregulares como quedó bien de manifiesto en mayo de 2021 en Ceuta, e intensifica su uso para lograr alcanzar sus aspiraciones en relación con el territorio no autónomo del Sáhara Occidental. Tal actitud marroquí contribuye a impedir la plena implementación de las múltiples oportunidades de cooperación entre España y la UE, por un lado, y Marruecos por otro, que explica en detalle la profesora González García en el capítulo 1 de la obra.

Avanza la obra esclareciendo aspectos concretos como es la pertenencia de Ceuta y Melilla al espacio Schengen, analizada al detalle por el profesor Acosta Sánchez en el capítulo 3; la integración europea de las Ciudades Autónomas en la unión aduanera, desmenuzada por el profesor Cepillo Galvín en el capítulo 4; la dimensión de la protección ambiental en el Derecho europeo, particularmente importante cuando se trata de las islas Chafarinas, que estudia el profesor Verdú Baeza en el capítulo 6; la también imaginativa propuesta presentada en el capítulo 8 por el profesor del Valle Gálvez en relación con los peñones de Vélez de la Gomera y Alhucemas, que bien podrían convertirse en lugares de reencuentro y memoria de las guerras del Rif; o la ventana de oportunidad que ofrecen instituciones, asociaciones y redes

de regiones y ciudades europeas en las que Ceuta y Melilla deberían tener presencia en aras a una mejor protección, y que desmenuza detalladamente el profesor Torrejón Rodríguez en el capítulo 9.

Y el libro se completa con dos capítulos que tratan cuestiones de fondo y que se exponen en clave transversal, a saber: el capítulo 5, en el que el profesor del Valle Gálvez presenta audaces estrategias de futuro ahondando en el concepto de “ciudades internacionalizadas” que sitúa en un contexto más amplio que incluye referencias tanto a Gibraltar como al Sáhara Occidental; y el capítulo 7, en el que el profesor Acosta Sánchez analiza la dimensión de seguridad y defensa.

La lectura de este libro permite consolidar conocimientos en relación con intereses largamente desatendidos para lograr compromisos en su defensa tanto de España como de la UE y de otras instituciones europeas. Conocimientos en relación con territorios (las dos Ciudades, los peñones de Vélez de la Gomera y de Alhucemas y las islas Chafarinas) y en relación con dimensiones varias (la político-diplomática, la económica, la de la seguridad y la defensa o la medioambiental). Y compromisos a la hora anclar bien todos los territorios en relación con España y con Europa mientras, en paralelo, definimos una relación más madura por exigente con Marruecos, que debiera de ser más proactiva y menos reactiva, objetivo al que la publicación de este excelente libro colectivo puede y debe contribuir.

**Carlos Echeverría Jesús**  
**Profesor Permanente Laboral de la UNED**  
**y Director del Observatorio de Ceuta y Melilla**  
**(Instituto de Seguridad y Cultura)**